

El Noticiero.

Fundador, Director y Propietario: PASCUAL P. RIOJA.

Fundado en 1888. | SORIA Martes 25 de Enero de 1916. | N.º de hoy: 2.907.

(Pago de las subscripciones, adelantado. — Franqueo concertado. — No se devuelven los originales.)

De Soria.

Algo sobre su riqueza.

(Véase el número anterior.)

Vamos á decir algo de la Asociación de Queseros campesinos de los departamentos franceses del Jura y del Dubs tal y como nos los recuerda Aragón en una de sus importantes obras.

En esas comarcas montuosas, la propiedad está muy subdividida, y son pocos los agricultores que poseen más de dos vacas, es decir, que ninguno de ellos, podría dedicarse á la fabricación de queso aisladamente.

No sería dable tampoco obtener este producto si los dueños de vacas no se organizaran en Sociedades, que en las regiones aludidas se denominan «Fruitières».

Gracias á ellas, el propietario de pocas reses logra la ventaja de poder obtener en buenas condiciones manteca y queso, y obtenerlo en un mismo día, disponiendo de utensilios y locales adecuados para la fabricación y conservación del producto.

La elaboración es también más acertada, y el labriego no necesita perder en la manipulación de unos pocos litros de leche, un tiempo que puede dedicar á otras faenas.

Además, la venta de los quesos y de la manteca es fácil, las ganancias más seguras, y mayor el incentivo para mejorar los ganados.

Lo que ocurre en las comarcas donde son numerosas las vacas, puede practicarse en los países en

que son reducidos los hatos de ovejas.

Gracias al espíritu de Asociación, Suiza, que en 1858 exportó 10.000 quintales de queso, llegó á exportar diez años más tarde, 280.000 de queso, y 260.000 de manteca.

En los Estados Unidos comenzaron á funcionar en 1851 algunas queserías de Sociedad; el año 1862 se contaban ya en el de Nueva York, 33; un año después, 111 y gracias á haberse organizado la Asociación de los lecheros americanos, en 1868 había 636 queserías con 400 vacas cada una por término medio.

En los demás Estados de la Unión había 164. De todo el territorio de la gran República se expidieron en 1864 á Inglaterra, nada menos que 71.000 quintales de manteca y 230.000 de queso, especialmente de la clase de Chester, Cheddar y Eddam.

En Inglaterra, por excitación y consejo de la Real Sociedad de Agricultura de Londres, se han montado algunas lecherías al estilo norteamericano; especialmente en el Derbyshire.

En Francia son numerosas las de algunos departamentos, como el Jura y Deubs, ya citados, el Aín y la Saboya, y en 1867 se establecieron en la región pirenaica.

En el Jura se contaban en el año 1873 nada menos que 1.020 fruitières, en las cuales se elaboraron 4.600.000 kilogramos de queso de Gruyere y 200.000 de queso azul.

En el Doubs se elevaba á 582 el número de lecherías en 1869, y se vendió queso por valor de 7 millones de pesetas; en el Aín había por la misma época 538 queserías, y en los departamentos saboyanos 269 con 17.852 vacas y 377 cabras, que daban 1.839.000 hec-

tólitros de leche y productos por su valor de 12.830.000 francos, vendiéndose fuera de la comarca más de 7 millones.

En Suecia ha ido aumentando también de año en año el número de queserías de Sociedad; en Alemania y Austria van surgiendo algunas, y en las comarcas italianas que confinan con Suiza, han adquirido bastante importancia.

Precisamente en los valles alpinos de Italia no tenía antes valor comercial la manteca por su mal sabor, y por ser difícil conservarla, toda vez que se preparaba como crema de dos ó tres días y que estaba ya ácida, por lo tanto el queso se vendía á 50 céntimos kilogramo, y la leche á 6 ú 8 céntimos el litro y desde que comenzaron á instalarse lecherías de Sociedad, la manteca es muy estimada y se vende á 2'50 pesetas kilogramo, el queso á 1'50 ó más, y la leche á 12 céntimos litro.

Algo y aun algos, se ha progresado desde que todo esto fué evidente con los datos que dejamos transcritos.

Lastimoso fué que aquí, en el tan rico y apropiado Valle de la tierra, no pasase de iniciación lo que se llegó á intentar.

Yo me detendría á algo más, incluso á reproduciros aquí, unas bases de Reglamento de Asociación lechera, y que si en alguien de buena fé y resolución de nuestro país viese el verdadero interés y empeño en llevar á la práctica, daría más concretos detalles.

En fin, por cuanto dejamos dicho, convendría que sacudiéndose perezas (que para otros géneros de negocios no se hallan tan dormidas) y levantando el más digno y elevado espíritu de asociación, se siguiese el mejor ejemplo entre nuestros campesinos, del de los italianos, suizos, y holandeses, etc., que copiar y estudiar lo que

es bueno, nada implica que de fuera venga.

Se obtendrían así los productos más uniformes y se lograrían todas las ventajas que hemos hecho resaltar al tratar de esta clase de Asociaciones.

¿Hay quien ó quienes tengan inclinación decisiva por este asunto?

Lo dudamos, pero de que la hubiese nos alegraríamos.

Y en tal caso, adelante.

UN SORIANO VIEJO.

España.

Estadísticas.

Según el último censo la población total de España calculada en 31 de diciembre de 1913, era de 20.855.985 habitantes, con un aumento de 144.301 sobre el año anterior.

La población de las provincias es muy varia.

Las más ricas, aquellas cuya población pasa de un millón ó se acerca á él, son, procediendo de más á menos:

Barcelona, 1.176.044 habitantes. — Madrid, 920.493. — Valencia, 911.419.

Por el contrario las tres más pobres son, procediendo de menos á más:

Alava, 97.956. — Soria, 159.183. — Segovia, 177.326.

La provincia de Zaragoza ocupa un lugar intermedio, con medio millón de habitantes en números redondos ó sea 465.778 casi el doble que la de Huesca 249.095 y de Teruel 266.642.

Si consideramos las capitales mismas de provincia, podremos alinearlas así, atendiendo al número de sus habitantes:

Madrid, 627.428 habitantes. — Barcelona, 607.70. — Valencia, 241.404. — Sevilla, 162.059. — Málaga 139.647. — Murcia, 129.414. — Zaragoza, 120.311. — Teruel, 12.436. — Huesca 12.319. — Cuenca 12.143. — Avila 12.081 y Soria con 7.983.

Bueno, SORIA resulta la más pequeña en población pero es á no dudarlo, la más GRANDE en el grato y sabroso pago de todas las contribuciones que el Estado le exige cobrándose en su territorio el 93 por 100 de las contribuciones.

No se puede alegar en datos estadísticos que otras muchas capitales de provincia paguen ni tan bien ni mejor, pues ya en otros datos oficiales que se publicaron aparecía SORIA entre las primeras buenas pagadoras, sin trampa ni cartón.

Y á Soria no se le tiene concedido más que un ramalito de Ferrocarril.

No se le concede guarnición de tropas del ejército.

Se le priva también, de otros muchos elementos de vida que se absorben en Barcelona la separatista y Bilbao la vizcaitarra, por ejemplo.

¿Porque no llega la hora de premiar á SORIA por sus sacrificios en todos órdenes oficiales y sociales?

Ah! la justicia que mal distribuida se halla para los débiles!

A Soria, no hay derecho á postergarla tanto, y si hay deber de darle cuanto merece como capital española que cumple, paga y.. obedece.

Noticiero de Soria además de regalar el Almanaque llamado americano ó de pared, regala á todo suscriptor que abone el año 1916 el tan útil é indispensable CALENDARIO ESPAÑA cuyo autor obsequia á sus lectores con cien pesetas que entregará al que presente el ejemplar de dicho Calendario que tenga el mismo número que el favorecido con el premio mayor en el sorteo de la Lotería de Navidad que se celebrará el día 22 de Diciembre del año actual.

ELIXIR ESTOMACAL, de Saiz de Carlos. Véase anuncio en 4.ª plana.

Cereales.

Este año se ha sembrado más.

Según datos remitidos por los ingenieros jefes de las secciones agronómicas á la Dirección general de Agricultura, la superficie sembrada de cereales, durante el otoño é invierno (hasta 1.º de Enero corriente), en España ha sido de 3.984.879 hectáreas de trigo; 698.149 ídem de centeno; 1.766.220 ídem de cebada y 433.188 ídem de avena.

Comparando estos datos con los iguales del año anterior, en igual época, resulta que se han sembrado actualmente un 6 por 100 más de trigo, un 5 por 100 menos de centeno, un 21 más de cebada y un 17 más de avena.

En general, las siembras se han efectuado en excelentes condiciones; en algunas provincias, como la de Alicante, las siembras se hicieron bien, á pesar de la carencia de barbecho.

En muy pocas comarcas se retrasaron algo por la falta de humedad que en las mismas hubo al principio del otoño.

Queda bastante superficie, de la destinada á siembra de estos cereales, aún por sembrar de trigo (de primavera) y avena, y algo de centeno y cebada.

La germinación se produjo de una manera regular y uniforme en algunas comarcas demasiado bien; pues han adquirido las siembras un desarrollo prematuro excesivo.

Las hieadas no se han dejado sentir sino en muy pequeña escala; en algunos sitios serían convenientes, si vinieran pronto, para favorecer el enraizamiento.

No habrá necesidad de resiembros sino en contadísimos lugares, por el desbordamiento de algún río á raíz de hacerse las siembras.

SUBSISTENCIAS

La Tasa.

Hartos ya de Urzáiz y Bugallales, como de tantas y tantas «entidades» que á diario dicen que nos resuelven el negro problema de las Subsistencias y no hacen más que «tejer y destejer», sin llegar á lo más hondo de la herida; vemos que nuestro compañero de Prensa, que se firma Max, tira por la calle de enmedio desde su periódico, y dice en plena Barcelona lo siguiente:

«Sólo hay dos caminos: ó cruzarse de brazos (sistema Dato) y que nos crucifiquen, ó dar una estocada á fondo, brutal pero decisiva.

¿Me preguntáis que, qué estocada es esa?

Muy sencilla: la Tasa, ó sea la de fijar el precio real de todas las cosas.

Tasa en los mercados, sin que se escape un cañamón; tasa en los fletes; tasa en las tarifas de transportes, como en todo lo que sea tarifiable.

Tasa remuneradora para vendedor y comprador, (nada de intermediarios); tasa racional, pero limitada á lo justo, y nada más.

Y si para esta tasa hay resistencia activa ó pasiva, que aparezca el Gobierno y todas las Autoridades habidas y por haber, con medidas enérgicas y hasta dictatoriales, como se hace preciso en casos desesperados.

Como si estuviéramos en guerra; que guerra y bien infame es por cierto, la que estamos teniendo con las subsistencias.

¿No se hace así? Pues apélese á la incautación, verdad de todo lo necesario para la vida.»

Es mucha verdad la que dice nuestro colega Max.

Y que el Gobierno ó el señor Urzáiz no nos vengán con monsergas de que los ministros no se deben meter á negociantes (de la política en todas sus ramas ya lo son,) en el asunto de las subsistencias pues lo que la nación entera pide, es que funcionen con más verdad, justicia y equidad.

Así como salen los ministros de viaje para inauguraciones y acontecimientos de banquetes, caza y pesca electorales, etc., bien se impone bien, que á las odiseas de la miseria y el hambre acudiesen á presenciar los tristes y famélicos cuadros que las Subsistencias están dando de sí hace tanto rato.

¿Se conseguirá ir á la Tasa?

Las Juntas Provinciales de Subsistencias son las llamadas á cemenzar de firme su salvadora misión, con resoluciones que lleguen á la finalidad para que han sido creadas.

¿Se impone la Tasa? Pues á la Tasa cuanto antes.

Gaceta de Madrid.

Día 22 de Enero.

En su breve sumario no contiene este número de la Gaceta ninguna disposición de interés general que en algo afecten á la provincia de Soria.

En cambio el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, publica una Real orden disponiendo que, en lo sucesivo, el tiempo de guarnición en Baleares y Canarias, (en Soria no hay guarnición), no sea computado como servicio de Africa, respetándose los derechos adquiridos con anterioridad a la publicación de dicha Real orden.

Día 23.

GOBERNACION. Real decreto aprobando, con carácter provisional, el Reglamento para el servicio de la Caja Postal de Ahorros.

HACIENDA.—Dirección general de la Deuda y clases pasivas. Relación de facturas de presentación al cobro de créditos de Ultramar en el turno preferente que han de abonarse en la semana actual.

SUBSECRETARÍA.—Continuación del escalafón de los funcionarios administrativos dependientes de este Ministerio.

Día 24.

FOMENTO.—Aprobando el proyecto de aprovechamiento de aguas del río Ucero, cuyo resumen del texto es como sigue:

«S. M. el Rey (q. D. g.) conformándose con lo propuesto por la Dirección General de Obras públicas, de acuerdo con el Consejo de la misma, ha tenido á bien conceder a legalización de Obras en aprovechamiento de aguas del río Ucero en término de Osma y San Esteban de Gormáz (Soria) que tiene solicitado la Sociedad Colonia agrícola é industrial del Duero.»

Problema económico.

Por el Vizconde de Eza.

En la Asociación de Agricultores ha dado su cuarta conferencia del curso sobre «El problema económico nacional» el vizconde de Eza, disertando sobre «Las industrias transformadoras».

Comenzó el ilustre conferenciante lamentándose del ambiente rutinario en que se desenvuelve la industria nacional, rutina que es preciso desaparecer, para evitar la decadencia, ó mejor dicho, el retroceso industrial que padecemos.

Dedicó preferente atención á nuestra principal industria, cual es la molinería, exponiendo la justificación de las peticiones que hacen los agricultores, toda vez que la molienda de cereales desempeña en nuestra industria un papel de importancia capitalísima estimando suicidas las trabas que se impongan para la prosperidad de la molinería.

Consideró como una garantía para el mejor medio de resolver este problema los bonos de exportación, con lo que puede evitarse la carestía que en la actualidad pesa sobre determinados productos.

También creyó necesaria, para el mejor desarrollo de la industria nacional, el conceder bonos de impor-

tación, para no sacrificar á la industria nacional.

Como la molinería crece en relación con la cantidad de grano disponible, dijo el señor vizconde de Eza que todos nuestros afanes deben encauzarse hacia la producción, para lo cual aconsejó la fundación de Sindicatos agrarios, que favorezcan al agricultor, ayudando éste al sostenimiento del Sindicato.

La acción del Gobierno, en este sentido, debe ser de protección, y así encontrará, sin necesidad de fiscalías, el inventario sobre el cual calculará la cantidad de exportación que no justifique ya el bono. Sin embargo á la demanda debemos darle preferencia; claro está que en circunstancias anormales, pues como la demanda exige un plazo, durante este tiempo se puede armonizar el pedido con la cantidad necesaria para el consumo.

El ilustre conferenciante terminó diciendo que el Gobierno por un lado, y la banca por otro, deben lograr este ideal: el apogeo de las industrias transformadoras. El dinero debemos encauzarle hacia la producción nacional.

Cree que son suficientes 200 millones de pesetas para iniciar esta transformación, que en justa recompensa ha de rendir gran tributo.

La cantidad, no muy respetable, es, en cierto modo, suficiente.

Esta cantidad existe y, por consiguiente, el problema puede quedar de este modo favorablemente resuelto.

A escuchar al vizconde de Eza acudió numeroso público, que premió con grandes aplausos el trabajo desarrollado durante hora y media por el exalcalde de Madrid y constante Diputado á Cortes por Soria.

Mercado de Barcelona.

24 de Enero de 1916.

Los arribos de trigo nacional saltan de 21 vagones á 45 vagones diarios. Del extranjero se anuncian próximos fuertes arribos, acabando de anclar un vapor con cargamento trigo *ard-winter*.

Llegaron 20.000 bolsas maíz Buenos Aires. Compraron con gran actividad tres días pero al cuarto cesaron estos fabricantes tan por completo en sus compras, que no se hicieron operaciones al día siguiente, ni sucesivos.

La causa de tan súbito cambio parece ser, que aquí concibieron esperanzas de comprar barata el trigo extranjero así que vieron que se gestionaba con los navieros la baratura del flete; más esta baratura del flete; parece que va para larga y si es que se establece, es de suponer que no será en beneficio de una clase, sino en beneficio del público, por lo que lo que baje el flete por la intervención del Gobierno, se aplicará mediante un *da ut des* á las industrias que lo utilicen.

La Junta de subsistencias barcelonesa pro-

pone al Gobierno que este haga lo necesario para que el trigo extranjero resulte á 34 pesetas 100 kilos puesto en Barcelona y esto también contribuye á que aquí no compren.

Además de esto, se quejan estos harineros de que el precio del trigo no guarda relación con el de la harina y como pierden dinero, prefieren no trabajar.

Los últimos precios, hoy nominales son: Arévalo, Sanchidrián, 64; Palencia, 63'25; Cáceres 62; géjar, 62; habas, 28'50; tijos 23'25; cebada 23'50; avena 23; maíz plata 20'50.

R. M.

Noticias

MEJORA DEL SR. ACEÑA:

Hoy recibimos atenta y expresiva carta de dos estimadas personalidades, íntimas del ilustre y predilecto hijo de Soria Excelentísimo señor don Ramón Benito Aceña, y nos dicen que afortunadamente aquel en la enfermedad que le aquejaba estos días, está bastante mejor.

Agradeciendo su atención á los señores Gómez Santacruz y Fernández, deseamos vivamente que el gran soriano señor Aceña obtenga el más rápido y completo restablecimiento, por el que todo nuestro país tanto se interesa.

Anteayer vimos que regresaban en el tren de Soria, numerosos obreros aceituneros encaminándose á sus pueblos de nuestras serranías. Ya han terminado por este año las faenas de la recolección de aceituna y según nos manifestaron, los han licenciado mucho más pronto los propietarios andaluces de Ultera por que hacen los trabajos con grandes motores en sus modernizados mojinos.

De modo que á nuestros honrados y buenos honrados aceituneros les alcanza ya la crisis del trabajo lo que lamentamos muy de veras.

Las oficinas de la Administración de Consumos de esta capital, se han trasladado á la casa número 1, de la calle del Instituto.

La Comisión nombrada en la última asamblea periodística en Madrid, se propone visitar á los directores de los ferrocarriles del Norte y Madrid á Zaragoza y Alicante, para solicitarles que los trenes expresos lleven coches destinados á la conducción de correspondencia pública; reforma que será muy beneficiosa para el Comercio, la Prensa y el público en general.

Durante el próximo pasado mes de Diciembre se registraron en los animales domésticos de la provincia de Zaragoza, 980 invasiones de viruela ovina, dos de tuberculosis y diez de cisticercosis.

Algo es algo. El gobernador civil de Barcelona ha puesto en conocimiento del Gobierno, que le ha visitado una comisión de almacenistas de subsistencias para manifestarle que ellos se comprometen á poner á disposición del público catalán, cuatro ó cin-

co millones de kilogramos de garbanzos que venderán á 40 y 45 céntimos el kilo, según tamaño de dichos garbanzos y además ofrecen muy abundantes cantidades de judías y arroz á precios normales.

No está eso mal, y... á la Tasa en todas las provincias.

En la Lonja de Barcelona, se ha vendido estos días trigo de Arcos de Medinaceli, Almazán San Esteban de Gormáz y Peñafiel, á 63 reales las noventa y cuatro libras sobre wagon de origen.

Procedente de Nueva York, ha llegado al puerto de Barcelona el vapor *Mar del Norte* con 4.900 toneladas de trigo extranjero, y de Galvestón el vapor *Miguel M. Pinillos* con otro gran cargamento de la misma clase de cereal.

Ha salido para la Colonia Agrícola de La Rasa, nuestra distinguida paisana la señorita Agustina Escudero, con objeto de tomar posesión de la Escuela de la mencionada colonia, con la que fué agraciada, reconociendo el Consejo las relevantes dotes de la señorita Escudero, ya que fueron varias las que la solicitaban.

Los periódicos de Bilbao, en vista de la anomalía de la guerra y la subida del precio del papel, han acordado modificar en aumento, los precios de sus suscripciones.

Dicen de Traiguera, villa de la provincia de Castellón de la Plana, que existe allí una tremenda epidemia que se parece al cólera. Hay 203 atacados, de ellos 100 graves y que va en aumento el número de casos.

Según dice un periódico de Vitoria, en el último mercado de aquella capital, se vendieron cerca de mil cerdos de cría y tetones á siete y ocho duros para tierra de Burgos, Palencia y Logroño en su mayor parte.

Anteayer vimos que regresaban en el tren de Soria numerosos obreros aceituneros encaminándose á sus pueblos de nuestras serranías. Ya han terminado por este año las jaenas de la recolección de aceituna y según nos manifestaron, los han licenciado mucho más pronto los propietarios andaluces de Utrera por que hacen los trabajos con grandes motores en sus modernizados molinos. De modo que á nuestros honrados y buenos obreros aceituneros les alcanza ya la crisis del trabajo, lo que lamentamos muy de veras.

Ha quedado terminada la construcción del camino vecinal del pueblo de Morcuera, prohibiéndose el paso de personas, carruajes y caballerías hasta que oficialmente quede abierto al tránsito público que creemos será lo antes posible.

La Junta provincial de Soria para el tercer centenario de Cervantes, creemos que se ha de volver á reunir en el caso de llegar á pensar que se efectúen algunos de sus primitivos acuerdos del año pasado.

A la protesta de nuestro colega local *Aviador Numantino*, unimos la nuestra por lo

del nombramiento del funesto ingeniero Cervantes para Soria.

Es ya mucho aguantar por tanto menosprecio.

Y en cuanto á lo del Secretario civil (siempre ausente), si no se lo trae consigo el Gobernador civil señor Lueje al regresar á Soria, que lo supriman, que también es hora de que desaparezca tal indignidad.

El Juez municipal del pueblo La Rubia, comunica haber aparecido muerto en su domicilio el anciano de setenta y siete años de edad Juan Manuel Alvarez y que reconocido su cadáver resulta ha fallecido sin auxilio alguno viéndose solo, pues era viudo y vivía muy aislado de las gentes.

Por no haber recibido á tiempo la información referente á la Escuela Militar de Soria no nos es hoy posible publicarla y lo haremos en el número próximo.

Esta vez, Diputación y Ayuntamiento de acuerdo, piden que á Soria se conceda jurament: guarnición de tropas del ejército.

Como ese es, por decirlo así nuestro viejo cantar, muy bien nos parece.

Y que tras los discursos de las sesiones, se realice la manifestación pública y todo lo demás que sea necesario.

De modo que... todos á empujar que ya es hora.

En reñida oposición, y después de brillantísimos ejercicios, ha sido nombrado Magistral de la Catedral de Cadiz el que lo es de nuestra Insigne Colegiata de Soria, don Ignacio Navarro Canales, al cual sinceramente felicitamos, sintiendo la ausencia de tan virtuoso y respetable sacerdote.

Ayer tarde se dió cristiana sepultura á la estimada joven soriana señorita Concepción Villares, profesora interina de la Escuela graduada de niñas de esta capital.

El entierro fué una verdadera manifestación de duelo.

Reciban sus desconsolados padres, nuestro buen amigo y paisano don Francisco Villares y sus hijos, nuestro más sentido pésame.

Descanse en paz la virtuosa finada.

Está probada en los artríticos la eficacia real y verdadera de la «Piperazina Dr. Grau» para combatir el reuma, arenillas, mal de piedra, ciática, gota, cólicos nefríticos, neuralgias, etc.

Plazas vacantes.

En esta provincia:

La de profesor Veterinario del partido de Torremocha de Ayllón y su anejo de Moncuera con 365 pesetas anuales por inspección pecuaria, 15 pesetas por la de carnes y 120 fanegas de trigo puro por la asistencia de los ganados de los dos pueblos.

Instancia por término de 15 días.

La plaza de Inspector municipal de higiene y sanidad pecuaria de la villa de Bugo de Osma con sueldo anual de 365 pesetas y demás derechos y obligaciones que marcan las leyes y reglamentos idem la de idem de Veterinario titular de la misma villa y sueldo igual.

De fuera de la provincia.

Médico.—Una de las plazas de médicos titulares de Benavente (Zamora), para la asistencia facultativa de las familias pobres que puedan corresponderle y dotada con la asignación de 1.500 pesetas anuales consignadas en el presupuesto municipal y pagadas por meses vencidos.

Solicitudes, al alcalde, hasta el 12 de Febrero próximo.

En honor del señor Granados.

Hace ya días, el nuevo Arquitecto municipal don José María Rodríguez, nos honró con su visita y en nombre del señor Taracena nos pidió datos—que le facilitamos muy gustosamente—acerca del siempre por todos querido y no bastante llorado don Mariano Granados y Campo, de imperecedera memoria para nuestro país.

Al arquitecto señor Rodríguez, le habia confiado la Junta directiva de la Económica Numantina un boceto del monumento que á Granados trata de erigirse como ya tenemos noticiado.

La directiva de la Económica en su última sesión—según nos dice su presidente don Luis Posada, al que preguntamos con anhelo—se ocupó de tan patriótico asunto y se abrirá una suscripción popular para que el monumento llegue á efectuarse.

La Económica Numantina pone su mayor interés en que los acuerdos tomados en principio en la reunión celebrada á propuesta del joven periodista soriano don Mariano Cabruja y por todos secundada, vayan adquiriendo vigor, y bajo la acción valiosa de la Económica, sean un hecho en su día.

Cuando de abrir la suscripción se trate, podremos dar más detalles, y á ella, seguramente no han de faltar sin distinción todos los elementos sociales de nuestra amada tierra.

Hoy, agradecemos tanto al buen amigo don Luis Posada sus noticias como al simpático y atento arquitecto señor Rodríguez los detalles que nos dá referentes al boceto que del monumento ha hecho, y que hemos tenido el gusto de ver esta mañana en las oficinas de la Caja de Ahorros exhibiéndonoslo con suma amabilidad don José Ropero Soria.

Ese boceto, muy bien inspirado á nuestro humilde juicio, lleva en la parte superior, el busto de Granados, sustentado por una ingente y airosa masa de piedra de bonita forma prismático-cuadrangular.

En los ángulos irán colocadas cartelas decorativas, con las fechas del nacimiento y defunción de Granados; aquella orientada al sol naciente.

En la parte correspondiente á la fecha del fallecimiento, va colocada la gallarda figura de una aldeana que simboliza la gratitud de la Provincia de Soria y que parece querer ocultar con su escultural cuerpo la fecha fatal.

La figura tiene en sus manos unos niños, que los presenta á Granados recordándole sus hijos, y estos á su vez le ofrendan con flores.

El monumento sentimental y sencillo de suyo, se complementa con algunos otros oportunos detalles y en la parte posterior

llevará una fuente monumental, cuyas aguas simbolizan la riqueza del habla castellana que el ilustre Mariano Granados y Campos tanto y tan admirablemente cultivó.

Es un boceto que acredita más y más la firma ya laureada del arquitecto que hoy tiene Soria señor Rodríguez, el que con grandes entusiasmos se ha consagrado al asunto.

La ejecución del monumento se efectuará por el joven escultor madrileño don Andrés Martínez, ya premiado en importantes concursos.

El emplazamiento de este tan merecido monumento á Granados, se habrá de llevar á cabo en el amplio solar de la entrada á la Alameda de Cervantes, donde antiguamente estuvo situada la llamada Fuente del Campo.

El solar se convertirá en bonitos jardincillos, y al centro destacará el monumento.

La Económica Numantina, los iniciadores, Soria y la provincia entera, al rendir tan justo homenaje á Granados, realizarán un hecho digno del muerto inolvidable y para honor grande de nuestro país.

De las obras de Mariano Granados, nos ocuparemos otro día, que son muchas las páginas abiertas que de ellas tenemos junto á nuestra mesa de redacción.

PI ORAJ.

A LOS AGRICULTORES
APARICIO Y LEDESMA
Productos de quemadero.
El mejor de los abonos
 Caballeros, 15.—SORIA. 7

Telegramas.

Notas del día.

El problema fatídico del hambre es la más saliente nota en el Madrid mentiroso como en la tan desventurada España.

Esto, que se atenua por la Prensa grande, se siente en la coronada villa como en todas las provincias, grandes y chicas.

Y los políticos hoy, no están pendientes más que del encasillado electoral.

Lo demás, les parece secundario.

Los más adinerados y los burgueses, aun comen bien y hasta se divierten en Teatros, Casinos, Cafés y Cines.

El rey ha vuelto á cazar, saliendo para Lachar y Granada, sin novedad.

De la Guerra Europea.

Ayer, como hoy....

El Kaiser quiere cuanto antes apretar el cerco.

Inglaterra echa por delante los influjos de su dinero con Francia que todavía resiste con sus riquezas.

El enredo de la guerra sigue ante Italia y Austria.

Y el resumen total, es, el de que mientras queden hombres, armas y dinero, durará el conflicto internacional.

La Prensa de unas y otras naciones, arriman más acentuadamente cada cual, el áscua á su sardina.

Los montenegrinos siguen luchando.

Los últimos despachos acusan que siguen los bloqueos.

El Corresponsal.

Papel para copiar música en pliego grande y pequeño, buena clase. Librería de P. Rioja en Soria.

—Si... un canalla... ¿Que se puede esperar de un hombre que insulta á una señora y tiene por manceba á la hija de un ahorcado?

—¡Eres un villano calumniador!, —exclamó don Angel, poniéndose lívido.—¡Eres peor que la víbora más venenosa, y más cobarde que todas las liebres que hay en este soto! ¡Tomá!

Y antes de que pudieran interponerse los presentes, descargó una tremenda bofetada en la mejilla de Pepe Sánchez, que lanzó un aullido de furor, costando trabajo sujetarle para que no se arrojase á su adversario, hasta que por fin, entre varios señores, se llevaron por distinto camino á los dos jóvenes.

Era grandísima la agitación que reinaba en la quinta de resultas de lo ocurrido; era inevitable un lance, en condiciones graves, y así fué en efecto.

Pepe Sánchez envió los testigos á don Angel; éste nombró otros, y quedó concertado para la mañana siguiente un encuentro á pistola, á veinte pasos, con facultad

—¡Oh sí! Desearía escribiera usted un pensamiento en mi álbum... Traigo aquí lápiz-pluma.

Don Angel, que no había pensado en escribir pensamientos, respondió:

—Deploro no poder complacer á usted Miss Alicia. Soy lego por completo en esta clase de literatura...

—No le pido á usted que escriba largo; bastarían algunas palabras.

—Ruego á usted me perdone, pero no se me ocurre nada... Y aun encuentro muchísimo más difícil decir algo en pocas palabras que en muchas páginas.

—Usted perdone, don Angel.

Don Angel estaba impaciente porque le dejara de importunar la miss, y sin duda hubo ésta de comprenderlo; pues se dispuso á retirarse; pero apenas había dado algunos pasos, cuando le salió al encuentro un achupalado caballero de Morón, que arrancando una hermosa flor de un rosal amarillo, se la ofreció diciendo:

—Mal cuadra con la galantería española

Notas para la cartera.

Servicio de trenes:

El tren correo número 1, sale de Soria a las 9:25 de la noche, y llega a Coscurita a las 11:17, empalmado con el tren 910 de Valladolid a Ariza. Llega a Torralba a las 1:11 de la noche y empalma con el correo que va a Madrid, esperando los viajeros 4 y media horas.

Los martes sale de Soria el tren mixto número 3 a las 8:30 de la mañana, llega a Coscurita a las 10:35 y empalma con el mixto 1.900 de Valladolid a Ariza y llega a Torralba a las 12:33, empalmado primero con el mixto de Zaragoza, a la que llega el viajero sobre las 6 de la tarde, y para ir a Madrid empalma el de Torralba con dicho tren a las 4 de la tarde, y se llega a Madrid sobre las 10 de la noche.

Los jueves sale de Soria el tren mixto número 5 a las 3 de la tarde, llega a Coscurita a las 4:52, empalmado con el mixto número 1.901 de Ariza a Valladolid; llega a Torralba a las 7:03 y se sigue viaje a Madrid en el tren rápido (viajeros de 1.ª y 3.ª clases) para llegar a las 11:15 de la noche.

El tren correo número 2, sale de Torralba todos los días a las 3:20 de la mañana, llega a Coscurita a las 4:53 y empalma con el correo número 911 de Ariza a Valladolid, para llegar a Soria a las 7:26 de la madrugada.

Los martes el tren mixto número 4, sale de Torralba a las 1:40 de la tarde, llega a Coscurita a las 3:24 y viene a Soria a las 6:02 de la tarde.

Los jueves el tren mixto número 6, sale de Torralba a las 9:05 de la noche, llega a Coscurita a las 10:38 y viene a Soria a las 12:56 de la noche.

Santoral y Cultos.

Hoy martes 25 de Enero La Conversión de San Pablo patrón de Ecija y Santos Donato, Sabino, Máximo y Agapo.

Miércoles 26. San Policarpo, Santa Paula y Santos Teógenes y Gonzalo.

Jueves 27. Santa Eulalia patrona de Ar-

ganda, San Juan Crisóstomo y Santa Angélica.

Todas las tardes, no habiendo Exposición en otra Iglesia, se celebra en Santa María la Mayor la Visita diaria a Jesús Sacramentado, a las seis.

El jueves, a las cinco y media, tendrá lugar en la Iglesia de San Juan el ejercicio de la Hora Santa.

PRIMER ANIVERSARIO

Rogad á Dios en caridad por el alma de la Señorita

Saturnina Gonzalo Romera

Que entregó su alma á Dios en Soria, el 28 de Enero de 1915

A LOS 21 AÑOS DE EDAD
(Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.)

— D. E. P. —

Sus afligidos padres don Romualdo Gonzalo y doña Francisca Romera; hermanos don Bruno y doña Francisca; tíos primos y demás familia.

Participan á sus amigos y relacionados la encomiendan á Dios en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio del alma de la finada se celebrará el día 28 del corriente en la iglesia de El Salvador, á las 11 de su mañana y a las misas que se celebrarán de 8 á 11 en la citada iglesia y las conventuales de Santo Domingo, Las Siervas de Jesús y P. P. Mercedarios, en Vilviestre de los Navos y S. Bartolomé (Barrio de las Casas), y la Vela del S. S. de dicho día, por cuyos actos de caridad les vivirán agradecidos.

(No se reparten esquelas.) Soria 25 de Enero de 1916.

Soria Tip. del NOTICIERO DE SORIA.

— 22 —

desatender á una dama; acepte usted esta flor que en desagravio la ofrezco.

—Gracias, caballero,—respondió Miss Alicia.

Pero no hacía, sin duda, gran caso del presente, pues fué deshojando la rosa mientras se dirigía á la quinta, sin contar los maliciosos comentarios que estaban haciendo á lo ocurrido unas aristocráticas damas de las que los marqueses habían invitado.

—Parece Ofelia,—decía una de ellas.

—¡Ah!, sí:

La dulce Ofelia, la razón perdida, cogiendo flores y cantando pasa.

Mis Alicia no había oído nada; muy seria y con aire de reina ofendida se retiró á su casa, para lamentarse sin duda de la triste suerte que le había cabido al prendarse de aquel Hamlet de americana y hongo.

Continuaba don Angel sumido en sus pensamientos cuando se le acercó el galán que había ofrecido la rosa á Mis Alicia y le dijo en voz baja:

—Vengo á llamarte mal caballero, indig-

— 23 —

no de estar entre personas bien educadas.

—Y que sabes tú de caballerosidad ni de educación buena ó mala?, ¡insolente! —respondió don Angel.

—Me has insultado.

—Creo que sí, pero no he sido yo el primero.

Al ruido ocasionado por la disputa acudieron algunos señores y se desmayó una de las damas que se habían burlado de Miss Alicia. El caballero de Morón, conocido familiarmente por Pepe Sánchez, ofrecía un aspecto deplorable, con lo hinchado que tenía el carrillo derecho, y rechinaba los dientes como una señorita histérica.

—Vamo señores,s; es preciso que esto termine en una franca reconciliación,—exclamó uno de los caballeros que rodeaban á los dos adversarios.

—No,—exclamó Pepe Sánchez.—¡Lo que yo quiero es beberme la sangre de ese canalla!

—¡Por Dios, Pepe! No hable usted así,—se apresuraron á decir algunos de los presentes.

Tarjetas postales de Soria.

Se hallan de venta en la Librería de Pascual P. Rioja, en esta Capital, calle del Collado, 58, Soria (Prohibida la reproducción de estas tarjetas.)

Son las siguientes:

- Puente del Río Duero.
- Museo Numanino (Parte del interior.)
- Palacio de los Condes de Gómara.
- Claustro de la Colegiata.
- Al mercado.—Tipo clásico de la tierra.
- Excavaciones en las ruinas de Numancia
- Claustros de San Juan de Duero, (Rayo de Luna.)
- Soportales del Collado.
- Claustro de San Juan de Duero.
- San Saturio, Patrón de Soria, re-partiendo su fortuna á los pobres. (Fresco de la Ermita.)
- Detalle de los Claustros de San Juan de Duero.
- Portada de San Nicolás (hoy en San Juan de Rabanera.)
- Orillas del Río Duero.
- Interior de la Iglesia de San Juan de Duero
- Ermita de la Virgen del Mirón.
- Detalle del Pórtico de Santo Domingo.
- La venta del ganado en la Feria.
- Ermita de San Saturio, Patrón de la Capital.
- Ermita de la Soledad en el Paseo de la Dehesa.
- Plaza de San Esteban en día de mercado.
- Cada tarjeta vale 0'10 céntimos y la vista general de Soria, de doble tamaño de tarjeta 0.20 idem.
- Único punto de venta en la Librería de P. Rioja, calle del Collado, 58, Soria.

El Practicón. Tratado completo de cocina.

por

ANGEL MURO

Tomado abultado con nuevos apéndices y una Postdata escrita para tan gran obra culinaria, por don Jacinto Octavio Picón.

Cuesta esta obra, en rústica, 5 pesetas, y en tela 7. Se vende en Soria en la Librería de P. Rioja.

Aviso importante.

Sixto Morales, arrendatario de la Fábrica de harinas por cilindros y piedras de la Excelentísima señora Marquesa viuda de la Vilueña, tiene el honor de participar á su clientela y al público en general que desde primero de Octubre de 1915, produce toda clase de harinas y piensos, de superior calidad y en excelentes condiciones respecto á precios.

Garantizase la pureza de todos los artículos que se fabrican bajo la inteligente dirección de un buen maestro molinero, y los trigos que se moluran proceden de las regiones de la provincia y de España en las que mejores cereales se recolectan.

En mis almacenes, situados en la calle de Canalejas, número 48, puede adquirir el público yeros en grano y molidos, guijas, centeno y sacos de pulpa.

Garantizo, á la vez que la bondad de las clases de estos artículos, la exactitud del peso.

—4—

Ceregamil Fernández, alimento vegetariano completo. Fernández & Canivell y Cp^a. Montilla (Córdoba). De venta en la Farmacia de don José Morales Orantes.—Soria.

Pagarés para préstamos en dinero y en especie, con arreglo á la Ley y los blancos correspondientes para aplicarles la póliza ó sellos. Precio por cientos, muy económico. Se venden en la Imprenta de P. Rioja. Soria

SORIA - Gran N. las Heras

Calle de la Claustrilla, núm. 4, principal.

Comedor espacioso, mesas independientes, habitaciones ventiladas, Escritorio, luz eléctrica, calefacción, agua W. C., Teléfono, número 63.

Mozo á los trenes y coches.

Pensión completa, CINCO pesetas.

Pensión para estables, precios convencionales.

PARADOR Plaza de la Leña, número 3, plant baja.

Depósito de vinos, aguardientes, licores y jarabes de las Casas de Ramón Esteve, en Catatayud y Villarroya de la Sierra.

Sucursal y Bar, Plaza de la Leña, núm. 4.

—15—

Effigie de San Saturio, patrón de Soria.—Bonito fotografiado, con San Saturio de cuerpo entero. Cada ejemplar á diez céntimos de peseta, en la Librería de Rioja, en Soria.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda á las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.



LA UNION Y EL
FÉNIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS RE-

UNIDOS

Agencias en todas las provincias de España, Galicia y Portugal.

43 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios.

Seguros sobre la vida.

Subdirector en Soria, á don Rafael Arjona.

Oficinas: Collado, número 22, Soria.

CLASIFICADOR de cereales, con largapráctica y conocimientos especiales en ganaderías para la explotación.

En esta Imprenta informarán.

—4—

Noticiero de Soria en 1916.

REGALOS

A todo suscriptor que abone las CINCO PESETAS importe de la suscripción por los doce meses del año se le regalará en el acto de verificar el pago los CALENDARIOS de costumbre.

Seis regalos, divididos en seis lotes.

PRIMER LOTE. — Dos hermosos cuadros pintados al óleo.

SEGUNDO LOTE. — Un sabroso jamón, de la acreditada Casa de comidas, del soriano Pedro Utero Legaz.

TERCER LOTE. — Seis botellas, dos de Jerez, dos de Manzanilla y dos de Anís del acreditado Almacén de vinos del soriano Domingo las Heras.

CUARTO LOTE. — Dos magníficas cajas, una de dulces y otra de mantecadas del acreditado establecimiento Confitería «La Delicia», del soriano Epifanio Liso.

QUINTO LOTE. — Cuatro botellas de Rom y Moscatel, del acreditado «Café del Recreo» del soriano José Lenguas.

Y SEXTO LOTE. — Un Estuche de papel timbrado última novedad; una colección de postales, un vade de mesa y un bonito porta-plumas, de la antigua Librería del soriano P. Rioja.

Estos seis lotes serán sorteados el día 30 de abril de 1916, ante cuantas personas quieran presenciar los seis sorteos en la redacción de Noticiero de Soria, á cuyo efecto cada recibo de suscripción llevará seis números, con derecho á cada sorteo.

Será imprescindible la presentación del recibo para entregar los Regalos sorteados, pues no abonándose previamente las cinco pesetas de la suscripción por el año de 1916, no se tendrá derecho á ningún regalo.

NOTA. — No se envían por correo los Calendarios de regalo, pues ya se dice, que se entregarán al tiempo de abonar la suscripción.

CARBON — FRAGUAS — ASTURIAS.

65 pesetas Estación de Soria.

Almacenes: Paseo Alcacias, 27, Madrid. —20—

Tos! Tos! Tos!

No hay medicamento que más pronto cure ó alivie la TOSE que las

PASTILLAS MARQUINA.

Se venden en todas las Farmacias y Droguerías.

EN SORIA

Farmacia de don José Morales Orantes.

Caja grande, 1 peseta. Caja pequeña, 0,50, id. —15—

Comedias baratas.

DE LA GALERÍA SALESIANA tituladas, Navidad, Las Dos Marias, Judit, Venganza de Atila, Trabajo Honradéz, Juliano el Apóstata, Los tres Jibosos de Egipto, Una noche toledana, Amar al pobre, El Principe heredero, Nobleza y patriotismo, El Rey Chico, Don Bosco Pastorcillo, Noble Porfía, El Miedo ridiculo, Los Dos Americanos, Ratones en la Trampa, etc., etc.

Se venden en la Librería de P. Rioja, en Soria.

PASTILLAS J. MIRO

Espectorantes y calmantes de la tos.

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pulcritud, reúnen dos propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios calmando rápidamente la tos que tanto molesta. Están indicadísimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripp y en general toda clase de tos por rebelde que sea, dando excelentes resultados sin que su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no quereis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró. PRECIO: Una peseta caja.—Exíjanse en todas las farmacias y droguerías de España.



Hernias, Vientres Voluminosos, Decensos de la Matriz, Deformidades, Tratamientos sin operar. DR. CAMPOS, Montera, 38, Madrid. En Soria el 27 de cada mes, Hotel del Comercio.

—6—



GRAN TALLER DE MAQUINARIA AGRÍCOLA DE

FERNANDO DIAZ

Camino de la Estación.— CALATAYUD



El grabado demuestra por sí solo, la sencillez del arado AGUILA siendo el tipo más moderno más especial creado por esta casa de gran aceptación en algunas regiones. Hace una excelente labor, lo mismo en tierras arcillosas y de fondo como en las ligeras ó cascajos. Siendo el AGUILA lo más moderno y sencillo, lo mejor que se construye, comprar, probar y vereis vuestras labores producidas en un 80 por 100.

Vertedera AGUILA patentada por 20 años con el número 56.527.—Este es sin disputa ninguna, el arado más sencillo, más sólido, más perfecto que se conoce entre todos los giratorios, siendo manejado por dos caballerías aun que sean de poca fuerza.

Vertedera AGUILA giratoria núm. 9, 40 pesetas.—Sin Timón, 35.—Número 10, sin timón, 40.—Con timón, 45.—Con cuerpo de acero dulce, 50 pesetas.

Construcción de toda clase de herramientas agrícolas, y en especial arados romanos vertederas, trillos y corta-raíces.

Todo falsificador será castigado con todo el rigor de la ley.

Tomos á dos reales.

Diego Corrientes, Los siete niños de Eciija. Luis Candelas, Los amantes de Teruel. La Dolores de Calatayud. Gustavo el Calavera. Bertordo Bertoldino y Caczeno. El libro de los enamorados Canciones españolas. De venta en la Librería de P. Rioja, C. lado n.º 58 Soria.